



28/11/2001 VIAJE OFICIAL A LOS ESTADOS UNIDOS

CONFERENCIA DE PRENSA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, DESPUÉS DE SU REUNIÓN CON EL PRESIDENTE DE ESTADOS UNIDOS, GEORGE BUSH

Washington, 28-11-2001

Presidente.- Muy buenas tardes a todos, muy agradecido por su presencia.

Acaban de finalizar las conversaciones que he tenido con el Presidente Bush, que han transcurrido de un modo yo diría que extraordinariamente satisfactorio y positivo, dentro de lo que es una relación política verdaderamente importante, de confianza y muy estrecha entre el Gobierno de los Estados Unidos y el Gobierno de España, y dentro de lo que es también una relación profunda de confianza, desde el punto de vista personal, entre el Presidente Bush y yo mismo.

Quiero decir que, como hemos significado en la conferencia de prensa, hemos hablado, naturalmente, de la situación actual y del desarrollo de los acontecimientos y de las operaciones que se están desarrollando en Afganistán, que se desarrollan favorablemente y que, efectivamente, han iniciado una nueva fase después de la práctica caída total del régimen talibán, como régimen que apoyaba a la organización Al Qaeda y, por lo tanto, un régimen de apoyo y encubridor del terrorismo.

Yo he ratificado mi total apoyo a la coalición internacional y a las acciones de los Estados Unidos para conseguir la erradicación del terror desde el punto de vista político, desde el punto de vista diplomático y desde el punto de vista de las aportaciones distintas que al respecto pueda realizar España.

Desde ese punto de vista, como es lógico y ustedes saben, nosotros estamos políticamente comprometidos con la coalición internacional; estamos políticamente comprometidos con las acciones que se están desarrollando para la erradicación del terrorismo; estamos, por supuesto, también desarrollando todas las acciones diplomáticas que nos corresponden en distintos ámbitos y hemos prestado los correspondientes apoyos en esta operación a los Estados Unidos y a la coalición internacional: bien sea, como ustedes conocen, desde el punto de vista logístico, bien sea desde el punto de vista del marco de las operaciones que ha determinado la participación de los movimientos de la Alianza Atlántica. Y he tenido la oportunidad de confirmar lo que es el ofrecimiento de la aportación española desde el punto de vista de lo que son las necesidades de ayuda humanitaria a toda la población afgana.

Hemos tenido la oportunidad de revisar todo el contenido de las relaciones bilaterales, unas relaciones bilaterales, en general, como digo, excelentes, muy positivas desde todos los puntos de vista, que nos deben llevar en un asunto concreto, como es el Convenio de Defensa entre España y Estados Unidos, a culminar esos trabajos yo creo que con toda probabilidad antes de que finalice el año. Quedan ya simples cuestiones de detalle a ese respecto y, por lo tanto, espero y deseo que antes de que finalice el año esté listo el Convenio.

Desde un punto de vista general, hemos pasado revista a lo que es la Presidencia española de la Unión Europea, sus principales objetivos, lo que significan las relaciones de la Unión Europea con los Estados Unidos, que tendrán que materializarse con Presidencia española en la Cumbre de la Unión Europea con Estados Unidos que celebraremos aquí, en Washington.

Hemos pasado también revista a las relaciones con Rusia. El Presidente Bush ha tenido la amabilidad de informarme de cuál ha sido el contenido de sus entrevistas con el Presidente Putin, que sin duda abren una nueva etapa de relaciones entre los Estados Unidos y Rusia, sin duda suponen un cambio geoestratégico fundamental desde el punto de vista de la política mundial y, sin duda también, hacen una referencia muy importante de lo que es la relación entre la Unión Europea y Rusia, que también tendremos que tratar, como es lógico, bajo Presidencia española.

El Presidente Bush conoce perfectamente la estrecha relación que existe entre el Gobierno español y el Gobierno ruso, y naturalmente hemos tenido la oportunidad de intercambiar esas opiniones y esos puntos de vista.

Hemos hablado también de las circunstancias en Oriente Medio, en donde, efectivamente, existe una amplia coincidencia de puntos de vista, desde el punto de vista español, desde el punto de vista europeo y del de los Estados Unidos, de cuáles son los movimientos y los pasos que hay que dar al respecto en Oriente Medio. Deseamos que se puedan producir resultados en el plazo de tiempo más breve posible. Existe en este momento la misión enviada a la zona por parte de los Estados Unidos y existe un marco político, que es el marco político definido en gran medida recientemente por el Secretario de Estado, Colin Powell, que debe dar lugar a pasos acelerados, en la medida de lo posible, de aplicación de lo que son ya los acuerdos Tenet y el Informe Mitchell, como marcos y puntos de referencia de lo que es buscar una situación de estabilidad en Oriente Medio.

Hemos hablado también de la política iberoamericana, como es lógico, y hemos tenido oportunidad de intercambiar opiniones sobre lo que son la realidad iberoamericana en este momento, la presencia española, lo que puede ser una actitud de colaboración de Europa y los Estados Unidos en relación con Iberoamérica, de España muy especialmente como principal actor en la zona, y concretamente de la situación de algunos países, muy especialmente como es el caso de Argentina.

Espero y deseo que el Presidente Bush pueda participar en la Conferencia para el Desarrollo que se celebrará el próximo mes de marzo en Monterrey. Y del contenido de determinadas conversaciones con distintos dirigentes iberoamericanos, especialmente en los casos de Argentina, de Venezuela, de Brasil, de Colombia, de México, he tenido la oportunidad de intercambiar opiniones, como digo, con el Presidente Bush.

Hemos tenido también la oportunidad de pasar revista a lo que son las necesidades de fortalecimiento y de solidez de la Alianza Atlántica, de sus posibilidades de desarrollo y de expansión en el futuro y de la ampliación de la Alianza Atlántica, como marco y punto fundamental de referencia de las relaciones entre Europa y los Estados Unidos.

Y, naturalmente, también nos hemos referido a lo que significan las iniciativas comerciales que existen hoy en el mundo. Yo creo que el acuerdo de Doha ha sido un acuerdo muy importante y todo lo que podamos hacer desde el punto de vista del desarrollo de acuerdos multilaterales de comercio a favor de la apertura y de la liberalización será muy especialmente relevante. Para eso hemos quedado en mantener una estrecha concertación.

Por otra parte, quiero decirles que, concretamente, en algunos temas de especial interés o relevancia para España, ratifico una vez más el completo apoyo y la completa comprensión que los Estados Unidos dan a España en nuestra lucha contra el terrorismo, como no podía ser de otra manera, y que, efectivamente, los mecanismos de coordinación, de cooperación, esencialmente en materia de inteligencia, están funcionando positivamente y, sin duda, serán reforzados --y ésta es la voluntad decidida del Gobierno de los Estados Unidos-- de cara al futuro.

En consecuencia, todas estas cuestiones son las cuestiones que hemos hablado, que hemos pasado revista, insisto, en un marco de confianza y en un marco de compartir objetivos comunes, sin duda, muy importantes. Éste es el contenido de las conversaciones con el Presidente Bush, a las que han asistido también, entre otros, el Secretario de Estado, Colin Powell, y la asesora de Seguridad Nacional, Condoleezza Rice.

P.- En la comparecencia con el Presidente Bush usted se ha referido a una acción de la Unión Europea o a unas conversaciones en el seno de la Unión Europea para responder a la petición de las extradiciones por parte de Estados Unidos. Quisiera saber si hay alguna iniciativa en el seno de la Unión Europea en este sentido y cuál cree que debería ser la respuesta.

Presidente.- Yo, sinceramente, en primer lugar, quiero manifestarle que no hay ninguna petición de extradición por parte de los Estados Unidos.

Estados Unidos han agradecido muy especialmente, y el Presidente Bush me lo ha reiterado en distintas ocasiones a lo largo de esta conversación, las acciones que han desarrollado las fuerzas de seguridad españolas, que efectivamente han detenido a terroristas vinculados a Al Qaeda, que forman parte de la organización de Al Qaeda y que, además, según todos los indicios, en una operación, como saben ustedes, dirigida desde la Audiencia Nacional, tienen vinculación con los atentados del 11 de septiembre.

Esto, sin duda, es un dato muy importante porque han sido justamente las fuerzas de seguridad españolas las que han procedido a la detención de gente vinculada directamente con el 11 de septiembre; exactamente, fuerzas de seguridad españolas. Y eso, evidentemente, merece un testimonio muy especial de reconocimiento y de gratitud por parte del Presidente Bush y por parte de la Administración norteamericana y de los Estados Unidos.

A partir de ahí, yo quiero reiterar lo que he dicho con anterioridad. La colaboración política que existe en materia de lucha antiterrorista entre España y los Estados Unidos es una colaboración plena; y entre la Unión Europea y los Estados Unidos, también.

Como ustedes saben, en el marco de la Unión Europea estamos dando pasos para el establecimiento del Espacio Judicial Común, que nos debe llevar a superación de los procedimientos de extradición y, en el Plan de Acción de desarrollo de la lucha contra el terrorismo en el marco de la Unión Europea, tienen que establecerse el marco de relaciones y de cooperación con los Estados Unidos de América. Ésa es una cosa que tendremos que desarrollar en el futuro inmediato y que, probablemente, sea a la Presidencia española a la que le va a corresponder, y lo vamos a hacer con toda determinación, el desarrollar ese Plan de Acción de la Unión Europea y su relación con los Estados Unidos.

Ya hay un principio de conversaciones entre la Unión Europea y Estados Unidos en materia de seguridad, en materia de inteligencia, en materia judicial, etc., etc. Incluso hay un intercambio de documentos y de iniciativas que deben ser estudiadas y deben ser, en su caso, ratificadas y decididas.

Por lo tanto, estamos moviéndonos en esos marcos: un marco bilateral y un marco general en el seno de la Unión Europea. A partir de ahí, es donde nos debemos detener, porque no existe ningún elemento más que nos permita a nosotros tomar ninguna otra decisión. Los Estados Unidos están muy satisfechos de que las fuerzas de seguridad españolas hayan detenido a estos terroristas, confían plenamente en lo que es la Justicia española y en el desarrollo de los acontecimientos en cuanto se refiere al encausamiento de estos terroristas que han sido detenidos en España, y no hay ninguna petición por parte del Gobierno de los Estados Unidos que nos permita manifestarnos ni en uno ni en otro sentido.

P.- Concretamente, como posible solución a hipotéticos problemas planteados. No sé si lo han abordado, pero se ha barajado la posibilidad de que a los extraditados desde allí Estados Unidos no los oriente a la Justicia militar, sino los oriente a los tribunales ordinarios y, en el caso de la pena de muerte, hay los precedentes de garantizar que no les será aplicada. ¿Alguna solución de ese tipo se ha comentado o se ha abordado como posible vía europea, solución global, para eventuales contenciosos que se puedan plantear?

Otra cosa que le quería preguntar es el tema de la oferta de tropas, de medios militares, en el terreno de la cooperación. ¿Esa oferta española que se hizo pública ayer ha tenido algún tipo de respuesta, de acogida? ¿Hay algo más concreto? ¿Se puede decir que ya los americanos piden algo concreto de España en ese terreno? ¿Para cuándo?

Presidente.- En el punto a que usted se refiere hay tres cuestiones a las que yo me quería referir.

En primer lugar, como digo, la cooperación de Estados Unidos con España en materia antiterrorista, insisto, es una cooperación completa y es una cooperación que, dentro de los márgenes y de los límites de discreción en los que siempre nos vamos a mover, desde el punto de vista de todo lo que son operaciones de inteligencia que permitan una

mayor cooperación entre los servicios norteamericanos y los servicios españoles en la lucha contra el terrorismo que padece España, todos los mecanismos están puestos en marcha y, por lo tanto, todos los mecanismos de cooperación están garantizados.

Con eso el Presidente Bush hace honor, como no podía ser de otra manera, y yo siempre he estado seguro, a las palabras que pronunció en Madrid, garantizando que lucharía codo con codo con España en su lucha contra el terrorismo y que, además, estaba dispuesto a facilitar los medios que sean necesarios. Eso ya está ocurriendo y, en consecuencia, lo que hace falta es que los trabajos que tienen que desarrollar los respectivos responsables de los servicios los hagan con toda intensidad como se está haciendo ya. Insisto, se está haciendo ya y, por lo tanto, desde ese punto de vista las cosas funcionan como tenían que funcionar entre los Estados Unidos y España en la lucha contra el terrorismo etarra, para entendernos.

Desde el punto de vista de lo que significa la cuestión judicial que usted plantea, no es cuestión de plantearse hipótesis al respecto. No se ha planteado ni existe en este momento la percepción de que se vaya a plantear, ni con carácter inmediato, ni siquiera en el corto plazo, ninguna solicitud de extradición de los Estados Unidos a España para ninguno de los terroristas detenidos en nuestro país. Por lo tanto, la justicia española seguirá funcionando como lo hace siempre, por otra parte, con total y plena normalidad.

Simplemente en ese punto establezco los criterios generales al respecto: un criterio es el de la colaboración política total entre nuestro país y los Estados Unidos en la lucha contra el terror; el segundo que he dicho es que no hay solicitud de extradición; el tercero que he dicho es que los Estados Unidos, evidentemente, organizan su jurisdicción como les parece oportuno; el cuarto que he dicho es que, efectivamente, existe un marco europeo que tiene que ser desarrollado; el quinto que he dicho es que cualquier decisión que hipotéticamente en el futuro se tenga que establecer será con respeto, evidentemente, a las reglas y a la legislación española, y, en su caso, a las decisiones que adopte la Unión Europea. Por otra parte, sobre otras cuestiones, como por ejemplo es el tema de la pena de muerte, se sabe muy bien cuál es la posición española y yo creo que no hace falta ratificarla porque es muy clara al respecto.

No se puede decir más en ese tema porque es exactamente lo que hay. No hay otra cosa. A mí me preocuparía justamente que esos once terroristas estuviesen libres y circulando por ahí; pero esos terroristas, afortunadamente, están en buen recaudo a disposición de la Justicia española, acusados de ser agentes específicos, singulares, activos, en los atentados del 11 de septiembre.

La tercera cuestión a la que usted se refiere es a la aportación española desde el punto de vista general. Yo creo que, efectivamente, existe una posibilidad, creo que a muy corto plazo, y es que las ofertas de transporte que ha hecho España de utilizar ocho aviones de transporte medio y los cinco "Hércules", cinco aviones de gran capacidad de transporte, sean materializadas, desde el punto de vista del corredor humanitario, en un plazo de tiempo muy breve. Eso es, efectivamente, lo que es en este momento la intención española y lo que es la intención de los Estados Unidos, como, por otra parte, el Ministro de Defensa tuvo oportunidad de informar ayer al Congreso de los Diputados en Madrid.

En los demás asuntos no existe en este momento ninguna otra demanda por parte de los Estados Unidos y existe, evidentemente, una disposición abierta por parte de España.

P.- Presidente, usted acaba de volver de la Cumbre Iberoamericana en Lima. ¿Ha hablado usted de esto con el Presidente Bush? ¿Qué impresión le hizo estar por primera vez en una Cumbre sin la presencia de Fidel Castro?

Presidente.- En primer lugar, he hablado con el Presidente Bush de eso. El Presidente Bush estaba perfectamente informado de que habíamos celebrado la Cumbre Iberoamericana en Lima, como es natural, y he tenido la oportunidad de comentarle el desarrollo normal y natural de esas Cumbres.

Hemos dedicado una especial atención a la situación en algún país; fundamentalmente, desde el punto de vista económico, de Argentina. Estados Unidos y España han trabajado activamente por mandar un mensaje de confianza hacia Argentina, que yo quiero reiterar una vez más desde Washington.

Espero y deseo que las autoridades argentinas, insisto una vez más, fortalezcan un acuerdo político interno, estable en el tiempo, que permita, efectivamente, recuperar los márgenes de confianza y de credibilidad en la economía argentina y espero que las instituciones internacionales, como el Fondo Monetario Internacional, el Banco Mundial, etc., etc., sean sensibles a los esfuerzos que se está realizando desde Argentina.

Desde hace meses vengo trabajando con el Presidente Bush muy especialmente en este asunto, y espero y deseo que la situación se vaya aclarando. En todo caso, yo creo que es muy bueno que exista un diálogo entre España y Estados Unidos en lo que se refiere a lo que son las circunstancias iberoamericanas. Lo hemos tenido globalmente y lo hemos tenido en particular en relación con algunos países.

En relación con la segunda cuestión que usted me plantea, la Cumbre se hizo y se hizo con toda normalidad, sin necesidad de mayores detalles.

P.- ¿Qué ha cambiado en las relaciones bilaterales desde el 11 de septiembre y cómo va a influir, si va a influir de alguna manera, en el Convenio de Defensa? Por otro lado, ¿el Presidente Bush y usted han hablado sobre algo que tiene que ver con la opinión pública estadounidense respecto a la percepción de la palabra ETA al lado de la palabra "grupo terrorista", algo que el Embajador español en Washington se ha quejado en varias ocasiones en las páginas del "Washington Post"?

Presidente.- No tengo la menor duda de que la posición del Presidente Bush y la posición del gobierno norteamericano es que saben perfectamente, cuando hablan de un grupo terrorista, qué es un grupo terrorista.

Evidentemente, luego nos gustaría que todas las definiciones que se dan al respecto sean lo más claras posibles. Pero yo siempre digo: llamemos a las cosas por su nombre y los terroristas son terroristas. Desde ese punto de vista, le puedo asegurar y garantizar que la posición del Presidente Bush y del gobierno norteamericano no tiene absolutamente la menor duda y la menor reserva en relación con ese punto sino, más bien, todo lo contrario.

No solamente comprenden lo que es la lucha española, sino que apoyan la lucha española; la apoyan de una manera muy decidida, muy determinante; la van a apoyar con todas sus consecuencias y, además aprecian todos los esfuerzos que hace España, no sólo para derrotar al terrorismo internamente, sino su colaboración y su cooperación, como he dicho antes, desde el punto de vista del terrorismo general, en cualquier parte del mundo.

En cuanto a su segunda pregunta, yo creo sinceramente que, si usted toma como punto de referencia la declaración política firmada entre el Gobierno de España y los Estados Unidos a finales del año anterior, a finales del año 2000, y, si toma como referencia las visitas del Presidente Bush a España y la mía aquí, evidentemente, si hay algo que debíamos fortalecer lo estamos haciendo. Pero las líneas generales de la acción política entre España y Estados Unidos vienen muy claras y muy determinadas, con independencia de acontecimientos tan trágicos como este del 11 de septiembre.

P.- Para volver un momento sobre la discusión sobre la extradición, quería saber por qué el Presidente Bush hace dos días mencionó que estaba interesado en explicarle a usted cuál era la posición de Estados Unidos, el razonamiento detrás del establecimiento de esos tribunales militares. Quería saber si lo hizo, en qué términos lo hizo y si le logró convencer sobre su legitimidad en estos momentos.

Una segunda pregunta: cuando usted habla sobre apoyar a Estados Unidos hasta las últimas consecuencias, ¿ustedes comparten la posición del Presidente Bush de que Afganistán es solamente el primer paso y que este conflicto o esta campaña podría extenderse como un segundo paso a Irak y a otros países, incluso a aquellos que estén produciendo armas de destrucción masiva?

Presidente.- En primer lugar, el Presidente Bush ha explicado lo que él ha dicho públicamente: cuál es la situación interna de los Estados Unidos y los pasos que están dando en relación con la lucha contra el terrorismo. Sin duda, nosotros tenemos que ser plenamente sensibles y conscientes de la dificultad que esos pasos tienen y de la extraordinaria sensibilidad que en estos momentos tiene la opinión norteamericana.

Yo he dicho antes que no tengo que hacer ningún comentario a cómo un país, como los Estados Unidos, establece su jurisdicción. Ésa es una cuestión que corresponde a Estados Unidos, que supongo, y estoy convencido, que esa jurisdicción de carácter militar la aplicará estrictamente, si es que tiene oportunidad y caso para ello, a casos extraordinariamente definidos y extraordinariamente singulares, y no más. Pero yo no tengo que hacer ningún comentario al respecto en ese terreno.

Hay que distinguir lo que significa esa organización de la jurisdicción norteamericana de posibles peticiones o no de extradición, a las que ya me he referido anteriormente. Efectivamente, son circunstancias diferentes al respecto.

Sobre la segunda pregunta, todo el mundo desea que las cosas se terminen cuanto antes, se terminen lo más rápidamente posible. Y todo el mundo desea y todos deseamos, el Presidente Bush lo desea y yo también lo deseo, que todos aquellos que tienen obligaciones que cumplir en relación con la lucha contra el terrorismo las cumplan; por lo tanto, todo el mundo, en este momento, está concentrado en conseguir que la

organización Al Qaeda sea absolutamente desarticulada, destruida y capturados los miembros de la organización para ser juzgados.

En eso es en lo que se está concentrado en este momento y todo el mundo espera y desea, naturalmente, que ése sea el buen final de la lucha. Pero sabemos que la lucha contra el terrorismo es larga, sabemos que la lucha contra el terrorismo es difícil, sabemos que las ramificaciones del terrorismo pueden ser diferentes y, naturalmente, es muy importante la exigencia a todos, en todos los países, para que cumplan sus obligaciones de lucha contra el terrorismo con todas sus consecuencias.

P.- Señor Presidente, dos preguntas. ¿España ha considerado o va a aportar tropas de combate para la campaña en Afganistán?

Y la segunda: obviamente ha habido una gran solidaridad por parte del Gobierno español con el Gobierno norteamericano después de los ataques del 11 de septiembre, y se dice que el Gobierno norteamericano apoya plenamente al Gobierno español en la lucha contra el terrorismo en España. Comprendo que, a lo mejor, no se pueda hablar públicamente mucho sobre esto, pero ¿en qué está cooperando el Gobierno de los Estados Unidos con España en esta lucha?

Presidente.- Tiene usted toda la razón en que no se puede hablar públicamente mucho sobre eso. Poderse se podría, pero no se debe y, por lo tanto, cuando se puede pero no se debe, yo voy a tener absoluta discreción, por que lo que me interesa es que esa colaboración y esa cooperación se produzcan y que, naturalmente, produzcan sus resultados. Como es lógico, yo no voy a dar pistas de ningún tipo a los que pueden dedicarse justamente al ejercicio del terror, de ninguna manera.

Sobre el envío de tropas, eso en este momento, desde el punto de vista de despliegue de tropas de combate terrestre, yo creo que está descartado para España y para cualquier país. Por el momento. Luego ya veremos como evolucionan los acontecimientos, pero por el momento.

Por el momento estamos concentrados en lo que se refiere a garantizar lo que son los envíos y los puentes y los corredores de ayuda humanitaria; por lo tanto, ése es el núcleo central en este momento de lo que yo creo que es una cuestión que en breve tiempo podemos ver puesta en marcha.

P.- Quería preguntarle si le pidió a Bush ayuda concreta para que Argentina salga de su crisis económica y cuál fue la respuesta del Presidente Bush.

Presidente.- Yo no soy el Presidente de la Rúa. El Presidente de la Rúa es el Presidente de Argentina, ¿no?.

Yo lo que quiero decir es que he hablado de Argentina con el Presidente Bush y, como sabe el Presidente de la Rúa y saben nuestros amigos argentinos, nosotros nos hemos ocupado intensamente de manifestar elementos profundos de confianza en el futuro de Argentina y hoy hemos vuelto a hacerlo de esa manera. Naturalmente, se lo he manifestado al Presidente Bush y siempre que he hablado de este tema con el Presidente Bush tengo que decir que le he encontrado extraordinariamente receptivo. Además, me

consta que es así, porque a lo largo de meses pasados hemos actuado conjuntamente para procurar conseguir una mejora de la situación en Argentina.

Pero, como le digo, hace falta sumar dos esfuerzos: el esfuerzo interno y lo que significa, digamos, el apoyo de las organizaciones multilaterales en las relaciones internacionales. En a conjunción de esos dos esfuerzos yo espero que la situación en Argentina mejore. Por nuestra parte hacemos lo que podemos.

P.- Presidente, a las puertas ya de presidir la Unión Europea, me gustaría saber si ha transmitido al Presidente Bush, si no le ha convencido con los de los tribunales militares, esas pequeñas dudas que hay en Europa sobre ese particular; hoy la expresaba desde Alemania Schröder. Y también ¿qué va hacer o qué va a decir la Unión Europea ante esa posibilidad de que el conflicto de Afganistán se amplíe hacia Irak?

¿Han sido cuestiones que han tratado? El Presidente Bush también decía que tenía muchas ganas de explicar a su amigo español en qué consistían esos tribunales. ¿Ha cambiado su forma de ver la situación, qué le ha dicho?

Presidente.- No es una cuestión de manifestar gustos personales, es una cuestión de respeto a las decisiones de un país, como es lógico y como es natural. Por lo tanto, ya se verá el recorrido que puedan tener esas cuestiones.

En este momento a mí lo que me parece muy importante es no hacer disquisiciones desde el punto de vista jurídico o desde el punto de vista judicial. Desde punto de vista judicial no nos corresponden; desde el punto de vista jurídico nos podrían corresponder, pero yo creo que es nuestra obligación es plantear las cuestiones desde el punto de vista fundamentalmente político y fundamentalmente político es que la cooperación bilateral, la cooperación entre Estados Unidos y Europa, y por otra parte la solidez de la coalición internacional, necesitan el mayor esfuerzo por parte de todos. Eso es lo más relevante y lo más importante.

A partir de ese momento, yo quiero decir que pueden existir en un determinado momento visiones distintas de las cosas. Sobre estos temas u otros parecidos hablamos también con ocasión de la visita del Presidente Bush a Madrid y no hay ninguna novedad que yo pueda aportar al respecto.

En consecuencia, le quiero decir que hemos hablado de eso y hemos hablado de la Presidencia de la Unión Europea. Yo he tenido la oportunidad de explicarle al Presidente Bush cuáles son los objetivos fundamentales que España tiene desde el punto de vista de la Presidencia de la Unión Europea, desde un punto de vista europeo, en sentido concreto, y en lo que se refiere fundamentalmente a los Estados Unidos.

Como saben ustedes, tenemos que hacer la Cumbre Unión Europea-Estados Unidos; tenemos que hacer la Cumbre Unión Europea-Rusia; tenemos que impulsar el proceso mediterráneo; tenemos que seguir trabajando en el proceso de Oriente Medio; tenemos que prestar atención a las nuevas obligaciones de la Unión Europea en todo el frente de Asia Central, en toda la zona de Afganistán; también tenemos que celebrar próximamente, que merece la pena hacerlo, una próxima Cumbre de la OTAN y tenemos que tomar las decisiones sobre la ampliación de la OTAN. Tenemos mucho trabajo, desde ese punto de vista, por hacer.

Es decir, todo lo que es el cambio geo-estratégico que se está produciendo en el mundo hemos tenido la oportunidad de conversarlo y, naturalmente, de estar de acuerdo en trabajar en los próximos meses, de tal manera que lleguemos con el máximo acuerdo posible a la Cumbre de la Unión Europea con los Estados Unidos, para que sirva para hacer algo, que a mí me parece muy importante, que es, al mismo tiempo, fortalecer todo el proceso de integración europea al máximo y, por otra parte, fortalecer la relación de Europa con los Estados Unidos, que me parece una de las consecuencias más importantes y claves, entre otras cosas, del 11 de septiembre.

En cuanto a la otra parte de la pregunta, ya he dicho que el deseo de todos es que las cosas se concentren donde están en este momento y que todos los Estados tengan que cumplir con sus obligaciones desde el punto de vista de lo que significa la lucha contra el terrorismo. Evidentemente, todos compartimos la preocupación de que no exista ningún tipo de carrera en relación con armas de destrucción masiva y que sí exista un mecanismo de cada vez mayor seguridad y estabilidad en el mundo.

P.- Presidente, ¿dispone usted de algún dato que confirme la posibilidad de que haya tres españoles detenidos en Estados Unidos en relación con los atentados del 11 de septiembre?

Presidente.- No; en relación, no. Según me dicen los servicios de la Embajada, parece ser que puede haber tres personas que, por razones de visados, de que se les ha pasado el plazo de visados, están en una situación en este momento, digamos, de detención; pero nada más que eso. No tienen nada que ver con los acontecimientos del 11 de septiembre, en razón, digo, de lo que me acaban de pasar los servicios de la Embajada. No tienen nada que ver con ese tema, sino con una cuestión simplemente de inmigración, es decir, de que el tiempo de sus visados parece ser que había caducado.

Si es así, quiero decir que conviene de ver de vez en cuando cuándo caducan los visados. No significa otra cosa nada más que ésa. Espero que así sea.

P.- Presidente, quería saber si usted sabe los últimos datos sobre el atentado que ha ocurrido en el sur de Francia contra un gendarme francés por parte de un individuo que estaba en un vehículo con matrícula española.

Presidente.- Tengo los datos que me acaban de dar y son los datos de que se ha producido un tiroteo en Pau y que un gendarme francés ha sido herido; pero no tengo otros datos, en ese sentido. Hace pocos días había también un gendarme herido por la acción de un grupo terrorista en otra zona del sur de Francia y ahora parece ser que ha sido en Pau. Lo lamento mucho, le deseo la mejor recuperación; pero no le puedo hacer ningún comentario, sino simplemente esperar y desear que también, dentro de todo el capítulo de desarrollo de la cooperación de la lucha contra el terrorismo en Europa, cada vez podamos ser más eficaces.

P.- Presidente, en relación con la reactivación del Convenio de Defensa, aunque es un asunto que se firmó hace ya con la Administración anterior, me refiero a la ampliación de la Base de Rota. Hay algunos flecos que quedan pendientes y quería saber si podrían resolverse. Me refiero concretamente al problema que hay con los trabajadores, en el

que no se ponen de acuerdo los Gobiernos de España y de Estados Unidos para ver cómo se resuelve el problema económico de los trabajadores de la Base de Rota.

Por otra parte, quería preguntar qué opina de la nueva formulación que se ha hecho para incluir a Batasuna, de alguna manera, en la lista de grupos terroristas, modificando la decisión de la semana pasada de Bruselas.

Presidente.- En relación con la primera cuestión, le puedo decir que, como he dicho, espero que antes de fin de año ese Convenio de Defensa esté listo para su ratificación. Creo que ese Convenio tendrá alguna novedad. Ayer me refería a ello, pero creo que todo lo que significa la cooperación industrial y tecnológica en materia de Defensa entre Estados Unidos y España va a ser objeto de un impulso muy decidido y muy determinante.

En relación con lo que usted plantea, es una cuestión que ya estaba decidida. No tiene que ver con el Convenio de Defensa, porque es una cuestión ya zanjada con la Administración anterior y, justamente, quedan, como usted dice, algunos flecos, que es por lo que nos damos de plazo hasta finales de este año, que yo espero que sean resueltos. Estoy convencido de que serán resueltos de la manera razonable posible. Sobre eso se está trabajando, sobre eso ya hay ofertas en las cuales se está pensando, se está razonando y espero que se pueda llegar a esa conclusión.

En relación con la segunda cuestión, ya me he manifestado claramente en relación con ese asunto. Primero, a mí me parece un avance extraordinario que en Europa vaya a establecerse una orden de detención, de arresto y de entrega inmediata para terroristas criminales; me parece un avance muy importante. Eso es digno de ser tenido en cuenta, porque ése es un avance extraordinario desde el punto de vista de la integración europea.

En segundo lugar, hemos avanzado mucho también desde el punto de vista de lo que significa cortocircuitar la financiación de cualquier grupo de apoyo. Lo acaba de hacer con alguna iniciativa el Gobierno español, lo hemos hecho desde el punto de vista de la aplicación de las Resoluciones del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas y lo vamos a seguir haciendo.

En tercer lugar, me parece muy positivo que se establezca una lista de organizaciones terroristas y también que se establezca una lista de apoyo a las organizaciones terroristas.

Y, en cuarto lugar, me parece, en mi opinión, menos discutible, me parece que se debería discutir menos, el que Herri Batasuna es una organización que se dedica a prestar apoyo a una organización terrorista. Si no se dedicase a prestar apoyo a una organización terrorista, nada más fácil que dedicarse a condenar el terrorismo y a combatirlo. Pero me da la sensación de que ésa no es la actitud de Herri Batasuna. Vamos, me da la sensación y tengo esa convicción. Lo que me sorprende es que todavía en España haya gente que tenga dudas al respecto. Pueden ser, a lo mejor, algunas dudas "interesadas"; lo digo entre comillas y sin decir ningún comentario adicional. Pero lo demás tiene bastante poca explicación.

Muchísimas gracias y muy buenas tardes.